
“一扇被锁住的门”
这些捐赠来的公益资产，面对通货

膨胀的压力，到底该如何保值增值，在现
实中，却处于无法实施的状态。杨澜打
了第三个比方：“就像买了一套房子，到
了入住的时候，发现有一间房门被锁上
了，甚至不知道要找谁要钥匙，10 年都进
不去。” 据《武汉晚报》

“没有围墙的院子”
“这么大的一项事业，却没有一部系统完整的法律

规范。”杨澜调查发现，我国已出台的有关慈善方面的法
律法规，主要都只针对慈善公益的一个或者几个环节。

比如《公益事业捐赠法》，只针对公益捐赠，对
于募捐、捐赠人的权益等，缺少明确的规制，“就好
比建一座院子，只把大门修好了，却没有建围墙，肯
定无法发挥院子的功能”。

财政部部长谢旭人

全国政协副主席李金华
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十一届全国人大五次会议新闻中心昨日
举行记者会。财政部部长谢旭人，副部长王
军，新闻发言人、办公厅主任戴柏华就“当前
的财政政策和财政工作”回答中外记者的提
问。

香港财经台记者提出关于房产税改革的
问题，扩大试点范围将会扩大到哪些省市地
区？在总结上海、重庆试点经验的基础上会
不会做出一些改动或改善？

谢旭人回答，从目前的情况来看，上海
和重庆两市的改革试点进展比较顺利，运行
平稳。推进房产税改革试点有利于引导居
民合理的住房需求，有利于促进进一步发挥
税收的作用来调节收入分配，所以现在财政
税务部门已经会同有关部门，与上海、重庆
两市人民政府一起，认真总结他们的试点经
验，想在这个基础上进一步研究推进房产税
改革的方案，适当扩大试点范围，积极稳妥
地加以推进。 据CCTV新闻频道

日前，全国政协委员、阳光文化网络电视
控股公司董事局主席兼行政总裁杨澜，在接受
媒体采访时，就备受关注的“慈善立法”等提
案，详细介绍了提案的来龙去脉。

社会财富的第三次分配
杨澜说，按照经济学家的解释，社会分配

可以分成三个层次：第一层次是以竞争为动
力的分配，即根据能力大小决定收入多寡；第
二层次是以公平为原则的分配，即通过社会
保障、社会福利进行再分配；第三层次是以道
德为动力的分配，即有钱人自愿把钱分给穷
人，也就是慈善事业。

因此，慈善事业已被公认为是社会的

第三次分配，它有助于拉小财富差距，促进
社会平等。

杨澜列出了一组数字，10年前，全国捐款
总数才20多亿；汶川大地震那年，全国的慈善捐
赠总数达到1000亿。目前，我国年慈善捐赠总
额已经两度超过千亿元人民币。与此同时，全国
的慈善机构也迅猛扩展，非营利社会组织已超过
50万家，专业从业人员600多万人。

“如果说，10 年前慈善立法是很重要的
话，现在的形势则是很迫切。”杨澜因此建议，
我国必须通过慈善立法，来明确慈善的基本
属性，定义慈善公益组织，并从法律上对慈善
组织的管理和行为进行规范，来延续慈善事
业的持续发展。

昨日的本次政协会议分组讨论上，全国政
协委员、玖龙纸业(控股)有限公司董事长张茵
表现得并不活跃，甚至有些低调。

这位“中国第一位女首富”自从当上全国政
协委员，就被推上舆论的风口浪尖：2008年批
评劳动合同法“吃大锅饭”、建议“为富人减税”，
2010年建议“放宽二胎政策”，2011年呼吁“不
要歧视富二代”，都在网上引来极大争议。

这两天，她为此前遭到质疑的“为富人减
税”提案辩护，“这个提案，跟我个人利益是没
有关系的。我的出发点是为了国家好，希望通
过给中产阶级减税，把好的人才引进来。”此言
一出，又引发网络争议。

全国政协委员
前“女首富”张茵

全国政协副主席李金华 6日在政协分组
讨论时建议，在政府工作报告中增加“勤俭节
约反对铺张浪费”的内容。

“反腐倡廉是很重要的，但不能忽略了反
对铺张浪费。现在铺张浪费之风没有得到根
本遏制，有的地方和部门花钱还是大手大
脚。”李金华说。

李金华说，大家对腐败都很激愤，但对铺
张浪费现象却司空见惯。现在公开“三公”经
费是很好的，更重要的问题是，大量地方债务

的投资大手大脚，现在问题看不出来，相信再
过若干年，风险会逐步显露出来。

“如果我们紧一紧、省一省，作风方面稍
微改进一下，一年省几千亿元是不成问题
的。”李金华说。

李金华还建议，下决心推动财税改革。
财税改革不仅能理顺中央和地方财政关系，
还能把各部门权力过于集中的问题适度解
决，解决反腐倡廉的一些制度问题。

据新华社

作风稍改改，一年能省几千亿

适当扩大房产税试点范围

为富人减税是替国家着想 企业家捐款也体现员工价值
张茵认为，企业家做慈善有成就感，企业家

不应该只是为了赚钱。
在汶川大地震发生后，张茵第一时间向灾

区捐款 1000万元，后又以个人名义捐款 500万
元，并在中国光彩事业基金会成立“玖龙光彩教
育专项基金”，专门支援灾区教育事业的重建工
作。此后，玖龙纸业又向青海玉树地震灾区紧
急捐款500万元，共计捐款1000万元。

“对社会作出贡献才是一个人价值的回
归。我当时在广东省拿奖的时候，是带着企业
1.7万多人努力所得的成果去的，因为捐的钱是
整个团队的劳作。我的员工给我发短信说，他们
很高兴，我想企业的员工也非常需要体现自己的
价值。”张茵说。 据《南方日报》

“白天点蜡烛的房间”
再以慈善公益组织的登记注册为

例，现在注册慈善公益组织最难的是
找一家挂靠的业务主管单位。杨澜打
了个比方：“就如有一个房间，本来有
窗户，在白天的时候就有很好的光线，
却要拉上窗帘，然后对如何用蜡烛进
行规定。”

一场关于“三公
消费”的讨论

“‘三公消费’把干部形象喝
坏了，把身体喝坏了……”

“可以先规定，接待不准上
白酒、不准上进口酒”

6日上午 11点多，中国职工之家
5楼。福建代表团分组审议政府工作
报告已接近尾声，张昌平代表的一个
话头又让会议室里热闹了起来。

“政府工作报告提出严格控制
‘三公经费’，顺应了强烈反对公款吃
喝的民意。”张昌平说，“你看，我们对
自己最亲密的人都说，少喝点酒，都
没有说喝醉了再回来，是吧？每天不
用应酬，能回家吃饭最好！”

话一出口，代表们都笑了。
“这事儿管好了，绝大多数人都高

兴！”坐在张昌平对面的鲍绍坤代表说。
政府工作报告指出，过去的一年，

98个中央部门和北京、上海、广东、陕
西等省市公开了“三公经费”。张昌平
认为可以更进一步：“有些接待不得不
有，也是人之常情。可以先规定‘接待
不准上白酒、不准上进口的酒’，这能
把接待经费大幅度降低。”

这个建议一提出来，立刻引发了
代表们的“发散性思维”：

“那酒厂不高兴了。”
“这个东西本身就畸形。”
“省里推广了公务消费卡，但没

有全国一盘棋，杜绝不了这个现象。”
“‘三公经费’把干部形象喝坏

了，把身体喝坏了。”
“也把家庭喝散了……”
散会了，几个基层代表有关“三

公经费”的话题却还在继续。
“作为农民，我们希望这种‘三公

经费’减少，能把更多钱投入农村。”
福建省福安市坂中乡后门坪村党支
部书记雷金梅代表说。

“吃个几千元，看着真心疼。”福
建省建阳市小湖镇马坑村党支部书
记徐承云代表说，一些干部旅游和

“考察”一趟就几万几十万元更可怕。
“确实，比起吃喝，现在老百姓对

公车和所谓的出国考察等意见更
大。”福建南平市散装水泥办公室干
部楷清海代表说。

“应采取更严厉的措施管一
管……” 据新华社


